

Comment utiliser le guide de « *Christus Vivit* »

Les JMJ Séoul 2027 et la pastorale des jeunes



Les JMJ est l'abréviation de « Journées Mondiales de la Jeunesse », un événement religieux et culturel de grande ampleur où le Pape invite les jeunes du monde entier à célébrer leur foi en Christ et à se mettre en chemin pour un pèlerinage. Saint Jean-Paul II a institué les JMJ en 1985, demandant aux Églises locales de mettre en place une pastorale spécifique pour les jeunes. Chaque année, il publiait un message adressé aux jeunes du monde entier à cette occasion. C'est ainsi qu'en 1986, les premières JMJ ont eu lieu, permettant aux jeunes de toutes les nations de se réunir pour approfondir l'enseignement du Christ, vivre la communion et grandir dans la foi.

Lors de la messe d'envoi des JMJ de Lisbonne en 2023, le pape François a annoncé que le prochain lieu d'accueil des JMJ se tiendrait à Séoul, en Corée du Sud, en 2027. Puis, le 24 septembre 2024, il a proclamé le verset biblique « Prenez courage ! Moi, j'ai vaincu le monde. » (Jn 16,33) comme thème des JMJ de Séoul. Ce verset s'inscrit dans la continuité des thèmes choisis par le Pape pour la Journée Mondiale de la Jeunesse, célébrées chaque année à la Solennité du Christ Roi de l'Univers.

39 ^e 2024-2025	Ceux qui mettent leur espérance dans le Seigneur marchent sans se fatiguer. (cf. Is 40,31)
40 ^e 2025-2026	Vous aussi, vous allez rendre témoignage, car vous êtes avec moi depuis le commencement. (Jn 15,27)
41 ^e 2026-2027	Prenez courage ! Moi, j'ai vaincu le monde. (Jn 16,33)

Toutes les Églises locales planifieront et mettront en œuvre des activités d'évangélisation avec les jeunes et pour les jeunes chaque année, en s'appuyant sur le verset biblique choisi comme thème.

Les JMJ de Séoul 2027 s'intègrent également dans cette continuité. Des jeunes catholiques du monde entier viendront en Corée pour participer à un pèlerinage et partager des moments de communion avec le pape. Ainsi, les JMJ ne sont pas simplement un événement ponctuel célébré à une date précise. Dès leur origine, elles constituent un long pèlerinage entrepris par l'Église avec et pour les jeunes, dans le cadre d'un processus pastoral continu dédié à l'évangélisation des jeunes.

L'objectif du guide de « *Christus Vivit* »

Ce guide a été conçu pour permettre aux jeunes de se préparer spirituellement et fidèlement tout au long du chemin menant aux JMJ de Séoul 2027. Les JMJ ne sont pas seulement un événement international ou une initiative pastorale. Elles sont avant tout une occasion pour les jeunes du monde entier de rencontrer le Christ d'une manière renouvelée et de faire l'expérience de son amour profond dans la communion avec Lui. À travers les JMJ, les jeunes, fortifiés par cette communion avec le Christ, seront appelés à proclamer l'Évangile avec joie à travers le monde. Ainsi, ce livret a pour objectif d'aider les jeunes à se réunir, dans leurs diocèses et paroisses, afin d'écouter la Parole de Dieu et de méditer l'enseignement de l'Église dans le cadre de leur préparation aux JMJ. En vivant ce carnet de route, les jeunes découvriront ce qui est important pour leur vie aujourd'hui et apprendront à partager l'Évangile autour d'eux.

Structure du livret de travail

Ce guide a été conçu pour accompagner l'évangélisation des jeunes du monde entier en préparation aux JMJ de Séoul 2027. Il met l'accent sur la lecture et le partage autour de l'exhortation apostolique « *Christus Vivit* ». Ce document a été publié par le Pape François après le « Synode des évêques sur les jeunes », qui s'est tenu au Vatican en octobre 2018, et s'adresse à tous les jeunes du monde ainsi qu'à l'ensemble des chrétiens.

Dans les chapitres 1 à 3, vous êtes invités à réfléchir et à partager entre vous sur vous-mêmes, sur les autres, sur Dieu et sur la communauté de l'Église, avant même de commencer la lecture de « *Christus Vivit* ».

Dans les chapitres 4 à 8, vous lirez et méditerez « *Christus Vivit* », puis vous partagerez en groupe à travers le dialogue dans l'Esprit Saint.

Le chapitre 9, c'est le moment de conclure tout le parcours : vous méditerez sur le verset thème des JMJ de Séoul 2027 et vous réfléchirez ensemble à la façon de vous y préparer et d'y participer dans la joie.

Programme du guide « *Christus Vivit* »

Catégorie	Titre	Sujet principal
Chapitre 1	En route – Moi, toi, et nous tous ensemble	<ul style="list-style-type: none"> Moi et nous, une première rencontre
Chapitre 2	Dieu nous appelle	<ul style="list-style-type: none"> Dieu et moi, vocation et vie spirituelle
Chapitre 3	Toi et moi en chemin avec Dieu	<ul style="list-style-type: none"> Sens, but et direction de la vie
Chapitre 4	Jésus-Christ, la jeunesse éternelle Lecture des chapitres 1-2 de « <i>Christus Vivit</i> »	<ul style="list-style-type: none"> Le sens de la jeunesse L'attrait de Jésus-Christ
Chapitre 5	Comment allons-nous aujourd'hui ? Lecture des chapitres 3-4 de « <i>Christus Vivit</i> »	<ul style="list-style-type: none"> Peurs et angoisses des jeunes et comment les surmonter Surmonter les épreuves à travers l'amitié avec Jésus
Chapitre 6	Le chemin de la jeunesse Lecture des chapitres 5-6 de « <i>Christus Vivit</i> »	<ul style="list-style-type: none"> La véritable jeunesse : échec, soutien et croissance
Chapitre 7	Marchons ensemble Lecture du chapitre 7 de « <i>Christus Vivit</i> »	<ul style="list-style-type: none"> Vivre dans une communauté de foi : Se rapprocher des autres Avoir un cœur ouvert Comprendre la vraie signification du service
Chapitre 8	Appel et discernement Lecture des chapitres 8-9 de « <i>Christus Vivit</i> »	<ul style="list-style-type: none"> La force spirituelle pour réaliser ses rêves : Objectifs de vie Prière et discernement
Chapitre 9	Allons-y! En Galilée!	<ul style="list-style-type: none"> Le courage des jeunes qui ose témoigner dans le Christ En route vers les JMJ

Méthodologie clé de chaque étape

Méthodologie clé de chaque étape donner une forme concrète au cheminement spirituel de chaque chapitre, nous avons choisi comme cadre de base le « **chemin d'Emmaüs** », une rencontre synodale proposée par le pape François dans « *Christus Vivit* » n°237. C'est selon ce « **chemin d'Emmaüs** » que se déroule la lecture et la méditation de « *Christus Vivit* ».

Voici comment ce parcours s'organise.



Première étape – Observation

Jésus apparaît aux deux disciples sur le chemin d'Emmaüs et marche avec eux en leur demandant : « De quoi discutez-vous en marchant ? » (Lc 24,17). Alors, les disciples racontent ce qui s'est passé à Jérusalem ces derniers jours. Cependant, ils ne se contentent pas de décrire les événements ; ils partagent également avec Jésus leur tristesse, leur déception et leurs émotions complexes, exprimant en détail ce qu'ils vivent intérieurement. Jésus, de son côté, les écoute avec patience et bienveillance.

De la même manière, « l'étape de l'observation » est un moment pour observer profondément les « joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses » (GAUDIUM ET SPES n°1) qui marquent notre vie et pour les partager avec Jésus. Ce temps est essentiel pour nous libérer des influences du monde, des préjugés et des idées préconçues qui façonnent notre conscience. C'est aussi un processus nécessaire pour interpréter nos expériences à la lumière de l'évangile.

Dans cette perspective, nous nous plongerons dans une lecture attentive de « *Christus Vivit* ». Ce document transmet les enseignements essentiels pour la vie et la foi des jeunes, en s'appuyant sur les préoccupations qu'ils ont eux-mêmes exprimées au pape François.

Au cours de « l'étape d'observation », chaque participant lira individuellement les passages de « *Christus Vivit* » proposés dans chaque leçon. Il réfléchira, ensuite, aux questions suggérées en lien avec ses propres expériences et organisera sa pensée. C'est un temps pour se découvrir soi-même et commencer à cheminer avec le Christ.



Deuxième étape – Écoute et discernement

Après avoir écouté les deux disciples à Emmaüs, Jésus les aide à interpréter les événements qu'ils ont vécus à la lumière des Écritures. De la même manière, « l'étape de l'écoute et du discernement » est un temps d'ouverture à l'Esprit Saint, où chacun prête attention aux pensées et expériences partagées par les autres, interprétées à la lumière de l'évangile.

Cette phase se déroule en petits groupes de 5 à 6 jeunes, selon la méthode du « Dialogue dans l'Esprit Saint ». Ce n'est pas juste une discussion : c'est une vraie rencontre, avec Dieu et avec les autres, dans la confiance et l'écoute. Ce processus se déroule en plusieurs étapes :

1. Tout d'abord, chacun partage son expérience de foi et de vie en lien avec la lecture du passage de « *Christus Vivit* » proposé dans chaque chapitre. Tout d'abord, chacun partage son expérience de foi et de vie en lien avec la lecture du passage de « *Christus Vivit* » proposé dans la leçon. Ensuite, on peut aussi réfléchir aux questions proposées et partager ses idées.

2. Chacun est invité à écouter ce que l'Esprit Saint nous murmure à travers les paroles des autres et à entrer dans un premier temps de silence et de prière.

3. Puis, on partage à nouveau, en disant ce qui a résonné dans notre cœur, comment Dieu nous touche ou nous interpelle.

4. Une fois le partage terminé, chacun prend un deuxième temps de silence et de prière pour écouter la parole que l'Esprit Saint lui adresse.

5. Après la prière silencieuse, chacun discerne les aspects de sa vie qui nécessitent un changement, en s'appuyant sur ce qui a émergé lors du partage (étape 3). Ce discernement est guidé par l'évangile, et chacun réfléchit à des moyens concrets de mise en pratique dans sa vie quotidienne. Les questions proposées dans chaque leçon peuvent aider à identifier les valeurs essentielles et à trouver des actions concrètes à entreprendre. De plus, le groupe réalise une petite mission communautaire afin de manifester l'unité et la communion découvertes au cours du partage.

Troisième étape – Unité

À l'approche du village, les deux disciples d'Emmaüs retinrent Jésus en lui disant : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse » (Lc 24,29). Jésus accepte l'invitation, demeure avec eux et partage le repas du soir. Lorsqu'il prend le pain, rend grâce et le rompt pour le leur donner, « leurs yeux s'ouvrent » (Lc 24,31) enfin et ils le reconnaissent. Comme ces disciples dont le cœur brûlait et l'esprit s'éclairait en présence du Seigneur ressuscité, nous réalisons pleinement comment vivre en tant que chrétiens lorsque nous sommes unis à Jésus-Christ présent dans l'Eucharistie. C'est là que nous puisons la force et le courage d'incarner notre foi dans le monde.

Ainsi, « l'étape de l'unité » est avant tout un temps où la communauté tout entière s'unit à Jésus-Christ vivant dans l'Eucharistie. Il est donc recommandé, dans la mesure du possible, de vivre ce partage « avant la messe des jeunes » afin que toute l'assemblée puisse s'unir pleinement au Seigneur à travers l'Eucharistie. Après avoir reçu la communion, les jeunes sont invités à prendre un moment de silence pour rendre grâce pour ce qu'ils ont découvert durant le partage, et à demander à Dieu la force et le courage de le mettre en pratique dans leur vie. Lorsque la messe ne peut être célébrée, il est recommandé de vivre au moins un bref temps d'adoration eucharistique, ou de prier ensemble la « Prière pour l'unité dans l'Eucharistie » proposée dans chaque chapitre, afin de demeurer en communion avec Jésus présent dans le Saint-Sacrement.

Quatrième étape — Envoi

Les deux disciples d'Emmaüs étaient plongés dans un profond désespoir après la crucifixion de leur maître, Jésus. Ils s'éloignaient de Jérusalem pour retourner à leur passé, à une époque où ils ne connaissaient pas encore le Seigneur. Cependant, leur rencontre avec le Christ ressuscité les transforme radicalement et leur donne la force de faire « demi-tour » (conversion), non plus vers Emmaüs, mais vers Jérusalem. Même s'ils risquaient la persécution et la mort en raison de leur identité de disciples de Jésus, ils surmontent toute peur et « se lèvent » (Lc 24,33) immédiatement pour retourner à Jérusalem, là où ils ont rencontré le Seigneur et où Il demeure présent. Une fois arrivés, ils annoncent la Bonne Nouvelle de leur rencontre avec le Christ aux autres disciples.

De même, les jeunes qui seront unis au Christ dans l'Esprit Saint, et qui auront découvert les valeurs essentielles de l'Évangile, ainsi que des moyens concrets pour les vivre, seront envoyés dans leur quotidien pour vivre pleinement l'Évangile et en témoigner avec joie autour d'eux. Après chaque rencontre, ils seront invités à approfondir le thème de la leçon, en s'appuyant sur un enseignement de l'Église, afin de mieux comprendre, prier et se laisser transformer. Surtout, ils seront appelés à mettre en pratique la mission confiée par Dieu – que cette mission soit personnelle ou vécue en communauté. C'est cela que l'on appelle « l'étape de l'envoi ».

Le parcours en quatre étapes du « chemin d'Emmaüs » est une véritable expérience de l'amour du Christ exprimé dans « *Christus Vivit* » et un chemin de maturation dans la foi. Ce chemin mènera tous les jeunes vers les « JMJ de Séoul 2027 », en les transformant en « missionnaires courageux capables de vaincre le monde ».



● Préparation personnelle



Étape de l'observation



Temps de lecture

1. Lecture

Lire attentivement le passage de « *Christus Vivit* » proposé.



Temps de réflexion

2. Observation

Identifier les passages qui résonnent le plus en soi.

Réfléchir aux questions proposées dans cette partie et noter ses pensées.

● Avec la communauté



Étape de l'écoute et du discernement (environ 60 min)



Dialogue dans l'Esprit Saint

1. Prière d'ouverture

Prière pour le Synode

2. Temps de parole et d'écoute <Partage 1> (3 à 5 min par personne)

Partager un passage ou une réflexion qui a particulièrement touché son cœur, en lien avec son expérience personnelle.

3. Écoute de l'Esprit Saint <Silence et prière 1>

Écouter attentivement la voix que l'Esprit Saint me fait entendre à travers le partage des autres participants.

4. Faire de la place aux autres et à Dieu <Partage 2> (3 à 5 min par personne)

Partager ce qui a résonné en soi pendant les échanges, et dire comment on a perçu la présence et l'action de Dieu en soi et au sein du groupe à travers ce moment.

5. Écouter de l'Esprit Saint <Silence et prière 2>

Écouter attentivement ce que l'Esprit Saint nous fait entendre à travers tous les partages.



Faisons-le ensemble

6. Construire ensemble <Partage 3>

Discerner ensemble les valeurs essentielles de l'Évangile qui ont été découvertes, et réfléchir à des moyens concrets pour les vivre dans la vie de tous les jours. Préparer et réaliser une mission commune pour exprimer l'unité du groupe et mettre la foi en action.



Étape de l'unité



Unité dans l'Eucharistie

1. Participer ensemble à l'adoration eucharistique, réciter la « **Prière pour l'unité dans l'Eucharistie** », ou s'unir au Christ vivant dans l'Eucharistie et renforcer l'unité de la communauté au cours de **la messe**.

● Dans la vie quotidienne



Étape de l'envoi



Allez plus loin

1. Aller plus loin

Lire un enseignement de l'Église pour approfondir le thème abordé dans cette étape.

2. Mettre en pratique

Retourner dans son quotidien et vivre la mission confiée par Dieu, que ce soit personnellement ou en communauté.